

Dia 10.

El teatro del Principe va á serlo muy pronto de una solemnidad literaria, á la cual se asociarán indudablemente todos aquellos que miran con predileccion y respecto cuando concierne al lustre de la literatura dramática.

Segun tenemos entendido, se trata de rendir una oración pública tan justa como merecida á uno de los decanos del arte, creador de un género que durante muchos años al par que hacia las delicias del público, contribuía á dar nuevo brillo al teatro español. Nos referimos al señor don Manuel Breton de los Herreros, y sabemos que para el objeto indicado se aprovechará el estreno de su postrera producción, tal vez la última que escriba, titulada *La hipocresía del vicio*.

Nada mas justo, en nuestro concepto, que rendir un brillante homenaje de respecto y consideración que endulce los últimos años de su laboriosa existencia; á un autor dramático de tan reconocido y apreciado talento como el señor Breton de los Herreros, que con tantas inapreciables joyas dotó al teatro español.

Así, pues, la ovación de que se trata no será únicamente un premio por las bellezas literarias de la comedia que ha presentado y se está ensayando en el coliseo del Principe; sino una recompensa que todos los autores dramáticos, poetas, escritores y periodistas en union del público, darán al señor don Manuel Breton de los Herreros por las dilatadas tareas literarias á que consagró su existencia.

—Nuestros lectores no habrán olvidado el reciente descubrimiento de tumbas indias de que les dimos oportunamente cuenta. Hé aquí lo que ahora se añade á la primera relación, segun cartas de Panamá, escritas en el mes de agosto último.

Un viajero que ha visitado las tumbas de Chiriqui ha recogido varias figuritas indias de oro macizo, cuyo peso no es menor de 25 libras. Los indios que no podían mirar con indiferencia tanta riqueza han descubierto tambien tumbas que pueden considerarse como verdaderas minas cuya explotación es mas fácil que las de California. Cada sepulcro encierra oro en mas ó menos cantidad; y como la comarca está cuajada

lo es que como potencia fuerte, civilizada, cristiana y lindante con el pueblo y debe ocupar esa y otras posiciones mas avanzadas sin temer la competencia de los que por la distancia que los separa, y por la estension del territorio y de las costas, siempre hallarán allí, una vez asegurados los derechos concedidos, vasto y sobrado campo para sus empresas. No por lo asegurado, en fin, porque las fechas en que fué aprobado el tratado ruso, y la del arreglo del Amor esplican se permitiese el paso á Mr. Martinou, permiso que para nada necesitaban los aliados.

Por lo que hace á los Estados Unidos, su política con la China no ha podido ser mas clara desde el principio: fueron á la China para negociar por medios pacíficos, no á luchar; así se dijo por el presidente, y el plenipotenciario siguiendo paso á paso al ruso se ajustó estrictamente á sus instrucciones. Las primeras tentativas del ministro americano para ponerse en relaciones con la corte de Pekin fracasaron completamente, como las de las comisiones extraordinarias de Francia y de Inglaterra y del plenipotenciario ruso. Ocurrió el sitio de Canton y se abstuvo de toda participación; pero tomado aquella plaza é invitado á asociarse á las gestiones de sus colegas para lograr que el gobierno chino abriese negociaciones en Shanghai, accedió á ello dirigiendo al primer ministro de Pekin una nota semejante en el fondo y en la forma en la de los otros tres plenipotenciarios é igualmente conminatorio en los términos: pero, como el ruso no admitió por lo que á él concernia la eventualidad de una apelación á la fuerza, y manifestó que deseaba permanecer asociado á los actos de la Francia y de Inglaterra, salvo en el empleo de los medios coercitivos. De este modo, aunque se dirigió con los franceses é ingleses á Pei-ho, no tomó ninguna parte en el ataque. Lo mismo hizo el ruso. Uno y otro pudieron celebrar su conducta, pues sin haber disparado un solo tiro obtuvieron un tratado no menos ventajoso que los de los aliados algunos días antes que estos.

Empero para los que pretenden caiga sobre los rusos ó los americanos la sangre traidoramente vertida el 25 de junio, aquella conducta, esta particularidad, es cuando menos sospechosa. Nosotros nos esplicamos ambas cosas muy sencillamente. La Rusia no habia de querer comprometer con su

conducta agresiva en el Sur lo que por medios pacíficos buscaba en el Norte. Los Estados Unidos, ni por los principios de que blasonan, ni por su organización militar, podian atacar á una nacion independiente, ni presentarse de un modo brillante al lado de las armadas de Francia é Inglaterra. Además que conociendo que si las potencias occidentales obtenian resultados ellos los obtendrian tambien, y si no los lograban correrian la misma suerte, era casi oficioso proceder de otro modo del que lo hicieron.

Ahora bien; si ni la Rusia ni los Estados Unidos han influido en la gran distancia que separa á los chinos considerados como soldados de 1840, 42, 44, 45, 57 y 58 de los de 59, ¿á quién y á que atribuirlos? A los ingleses que han venido vendiendo armas y enseñandoles su uso con sus repetidos ataques; al talento imitativo que los distingue, y acaso, por último, á algunos desertores ó aventureros; á la doblez y mala fé que distingue el carácter chino.

Piensen, pues todos, sin pasión y sin desconfiar los unos de los otros, que si la China ha de abrirse, no á la ambición de un pueblo determinado, sino á las legítimas aspiraciones de todos los pueblos cristianos y civilizados; que si aquel país ha de conocer por algo mas que por la moneda que nos arrebató y por el veneno con que se embrutece; que si aquel imperio ha de reportarnos y obtener los beneficios consiguientes ó un cambio leal y equitativo de ideas, de sentimientos de productos, nó es por medio de la envidia y del antagonismo, sino de una emulación noble y grande como se cogerá el frutos que á todos nos da derecho la preciosa sangre allí derramada desde hace tres siglos.

Demasiado largo ya este artículo, dejámonos para otro el manifestar lo que significa hoy el Celeste Imperio, comercialmente considerado, que por este dato podrá conocerse lo que significará el día en que de veras se abran al comercio y á la navegación del mundo sus puertos y sus comunicaciones interiores.

Coruña, octubre, 1859.

J. P. VINCENTI.

(La Tutelar.)



será el referir á todos su desgraciada historia vomitar injurias é imprecaciones contra los hombres! La oruga convertida en mariposa se transformará nuevamente en escorpion, y esta será su última metamorfosis, porque pasará su vida entregada á una continua desesperación; y convertida en objeto de odio y horror para cuantos la rodean, morirá ahogada por su mismo veneno, sin que nadie la lllore ni la compadezca, como ella no ha abierto jamás su pecho á la conmiseración ni á la ternura.

Dejemos este desgraciado tipo: por risible que sea, hay en él un fondo demasiado grande de amargura para que pueda prestarse á la alegre sátira. Déjemosle pues, y pasemos á la solterona coqueta.

Entre esta y la primera, hay la misma diferencia que entre un saltador de caminos y un hipócrita usurero.

El ladrón público, al pedir la bolsa ó la vida, espone al menos su cabeza y hace que se le buya y se le tema; la solterona al manifestar á la sociedad: *quero marido*, arrostra la rechilla universal, y pone en guardia contra sus manejos á todo el mundo.

Tambien participa del veneno de la anterior; pero su desesperación está divertida con el cuidado incesante de su persona, y con los enredos que trama para salir cuanto antes de su deplorable estado. Esta tambien se levanta temprano; pero es para ponerse al tocador, en donde se encierra herméticamente, porque su tocador esta embutido de pomadas, esencias, aceites y cubre faltas, con que las mujeres creen ocultar los estragos de los años.

Por supuesto que ya ha empezado su operación química desde la cama, porque es preciso que oculte aun á su propia familia, lo que las mujeres esconden con mas cuidado que su deshonor, y es su fecha y su fecha. Mientras se halla en el tocador, permanece, pues, invisible, y es bien cierto que no saldrá aunque ardiese la casa, sin dar el último toque á su prendido.

La solterona gusta de vestidos claros y chillones: de adornos recargados y vistosos, y prefiere siempre las flores á las cintas, las gasas á las blondas, como si la frescura de la naturaleza ó lo

vaporoso de los tegidos pudiese prestar lozanía á su tez marchita. Cuando sale de su retrete, como Venus de las olas del mar está tan simbulada en un verdadero mar de cintas y miriñaques, aceites y mejuñes, que se necesita el ojo penetrante de los Criador para reconocer la verdadera identidad de su persona.

Tambien ha consultado con el espejo el modo de contraer los músculos de la cara que sea mas gracioso y marque menos las arrugas, y el secreto de dar á su mirada una expresión lánguida y atractiva.

En vez del eterno ceño de la beata, la coqueta se arma de una eterna sonrisa que prodiga indistintamente á todo el mundo, porque está siempre en guardia, como el cazador que espera sin cesar ver saltar una perdiz de entre los frescos cañaverales. Es verdad que tambien tiene sus rabietas, y las pega á tuertas y á derechas con su desgraciada familia; pero suena la campanilla, y zas, ya tiene su sonrisa, y ya se está componiendo los pliegues de su vestido. No importa que sea hombre ó mujer el que llama; es preciso que cunda la voz de que es sumamente amable, para que esta opinión sirva de reclamo.

Una sola especie la ataca á los nervios, y necesita dominarse mucho para conservar su sonrisa. Esta especie es la de los maridos.

En su concepto, en su animal anfibio, un ser sin significado, una planta inútil. Por lo demás, todos los hombres la son iguales. Para ella el amor no tiene fisonomía; ama todo el sexo en general, ó por mejor decir adora solo al santo nudo que no se desata nunca. Jóvenes imberbes, caducos viejos, hombres de posición ó estudiosillos, feos, tuertos, jorobados, la basta con que lleven pantalones. No es mas astuta ni mas paciente la araña para aprisionar en sus telas á la incauta mosca, como ella para hacer caer en sus redes á quien quiera que sea, con tal de que pueda llamarle algun día esposo, ó al menos satisfacer su amor propio ostentándole como novio.

No la afieccionan los desengaños, no la desalientan jamás los desaires de la suerte. Su esperanza es perdurable como la del cristiano, y siempre se aduerme pensando en el mañana. Así

cuando se presenta un nuevo individuo en el círculo de sus relaciones, ya se apercebe para entrar en la palestra, estudia su carácter, adula sus inclinaciones, sean buenas ó malas, y se esfuerza en poner de relieve sus propias cualidades domésticas.

La solterona coqueta es incansable: corre de paseo en paseo, de tertulia en tertulia, de baile en baile, como el judío errante, aguijoneada por la interior comoción del corazón. ¿Se ordena una comida de campo ó un entierro? ya piensa en que esto puede proporcionarle conquista. Nada la importan el lugar, las personas, las circunstancias: solo tiene una idea fija en su mente, el sacerdote; solo se estiende un brillante panorama delante de sus miradas, el camino de la vicaría.

Y como nunca encuentra lo que desea, vuelve siempre á su casa desesperada, y hace añicos sus trajes, promueve quimeras y reniega de su suerte.

Jamás se reúne con las mamás aunque tenga cincuenta años: lejos de eso, gusta de acompañarse con las niñas, y exige de ellas que la tutelen, porque se figura que así cubre la aridez del helado invierno, hermándolo con la alegre primavera: Sea cualquiera el número de pavos que haya comido por Navidad, sus gustos siempre son de niña y añiados sus movimientos. A fuerza de querer dar movilidad á sus facciones, hace mil ridículos gestos con los ojos y la boca, y aparenta la vivacidad inquieta y fastidiosa de la ardilla.

La coqueta no es tan dañina como la beata. Tambien ella declara la guerra á todas las mujeres, en particular si son jóvenes y hermosas, y sobre todo si tienen marido; tambien ella atisba á las puertas y ventanas, pero como es mas bien para sorprender al vecino que á la vecina, se distrae con sus mismas observaciones, y su mordacidad no suele traer tan fatales consecuencias.

A medida que se van descubriendo mas y mas las hebras plateadas de sus cabellos, redobla sus esfuerzos, con la misma tenacidad que el naufrago, al sentir que se aboga, se agarra de la débil tabla. La infeliz cuenta los días, las horas,

de sepulcros, resulta que van á recoger una verdadera cosecha de alhajas.

Parece que las figuritas se encuentran algo mas ocultas debajo de la tierra que otros objetos no menos interesantes, como macetas, pero como estas se encuentran á muy poca profundidad, nunca se habia cavado mucho, y hé ahí la causa porque todavía se hallan tesoros en los mismos sitios donde se habia ya cavado.

No se encuentran huesos en las tumbas y si algunos restos de cabellos. El trabajo especial que se advierte en algunas macetas de cobre, ha hecho pensar que los antiguos habitantes de aquel país estimaban mas este metal que el oro.

Se han encontrado algunas figuritas de carácter chino irrecusable. Un indio que habia vendido seis libras de oro, decia que en el interior del país habia una sierra llamada de los muertos, donde el oro abundaba tanto como la piedra. Aquel es el sitio donde se enterraban á los reyes indios.

Otro indio habia prometido al autor de la carta á que nos referimos, llevarle en cuatro días á una ciudad en ruinas, donde las casas, que eran de piedras, estaban adornadas con molduras de oro y en cuyos sepulcros se encuentran vasijas de oro mas grandes que la cabeza de un hombre. Por mucha exageración que en todo esto pongan los infelices indios, es lo cierto que está llegando mucho oro á Panamá todos los días.

PALMA.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el día de ayer.

Casados » Vindos » Solteros » Niños 2
Casadas 1 Vindas » Solteras » Niñas »
- Por lo anterior,
P. J. GELABERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SANTA URSULA Y 11.000 VIRGENES,
MARTIRES
SAN HILARION, ABAD.

los minutos, esperando su media naranja, y como está dando tumbos por el mundo, no cae nunca en sus manos, y entré tanto suena la hora fatal que marca sus sesenta inviernos, y ella redobla sus afeites, estira sus vestidos, se carga de flores y de cintas, y hace en una palabra como aquel viejo del cuento, á quien el diablo, á trueque de su alma, habia prestado por un año unos pantalones, que tenian el privilegio de estar siempre llenos de oro. Pero espira el año, se presenta el diablo á reclamarlos, y á cada campanillazo del maligno espíritu, el avaro dá una sacudida desesperada á los pantalones, diciéndole con voz angustiada: *Espera un minuto, espera*.

Pero antes de concluir voy á presentaros un retrato pagedreotipado del natural, y de cuyo exacto parecido respondo á mis lectores.

Era una mujer de cuarenta y cinco años, y poseia cuantos atractivos pueden hacer brillar á las personas de su sexo en sociedad, acompañadas de una cara fea, un carácter horrible, y una intención mas horrible todavía. Elocuencia fácil y natural, elegancia, finura, todo lo poseia, y no obstante habia visto casarse á sus jóvenes amigas y á las hijas de sus amigas, sin que sus labios hubiesen podido pronunciar aquel mágico sí que á las mujeres les da la vida. Considerad cuántas gotas de hiel habrian vuelto á caer abrasadoras sobre aquel corazón torturado por la mas rabiosa envidia; considerad qué de planes frustrados, qué de esperanzas fallidas, qué de mortificaciones de amor propio habrian amargado su vida. A los cuarenta y cinco años, su corazón no era un corazón blando y compasivo, sino un receptáculo de fermentado veneno. Su carácter discolorado siempre, se habia trocado en furibundo, y ya para ella no existian lazos de amistad, de amor, ni de familia; odiaba como Neron á la especie humana, y como Neron hubiera querido que solo tuviese una cabeza para cortársela y recrearse al verla rodar ensangrentada por el suelo.

Entregada al embate de sus desordenadas pasiones, pasaba las noches en vela y los días en expectativa, como el atalaya que en una sombría noche vé en cada tronco de un árbol un ene-

Saló el sol á las ... 6 hs. 16 ms.

Pónese... á las ... 5 » 13 »

Hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.

Las 11 hs. 44 ms. 50 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitán del regimiento infantería de Asturias, don Francisco Farrucha y Willens.

Parada, Asturias.

Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

Por indisposición del sargento mayor de la plaza.—El segundo ayudante de la misma.—Antonio Solanas.

Don Francisco de Madrid Dávila, juez de primera instancia de Palma del distrito de la Lonja.

Por disposición de este juzgado y á instancia de don Miguel Mut en el concepto de padre y legítimo administrador de sus hijos Juana Ana y Miguel Mut, se saca á pública subasta una casa y corral sita en la villa de Llummayor, calle del Borne, manzana Antonio Vidal, propia de Damian Garau, la que confina con casas de los herederos de Miguel Tomas, alias Vey, con la de Juan Gallart, con corral de casa de los herederos de Coloma Vidal y con el de Juan Garau. Esta finca queda justipreciada en 2,600 libras moneda mallorquina, y señalado para su remate el día 18 de noviembre próximo á las doce de su mañana en los estrados de este juzgado. Dado en Palma á 17 octubre de 1859.—Francisco de Madrid Davila.—P. S. M.—Francisco Ignacio Sastre.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 19.

De Mahon en 2 dias laud escampavia Santiago, pat. Bartolomé Cariles, con 15 mar.

De Bugia en 5 dias laud San José, de 52 toneladas, pat. Jaime Abraham, con 6 mar., un pasajero y pipas vacias.

De Mahon en 2 dias queche Esmeralda, de 97 toneladas, pat. Pablo Coll, con 7 mar. y esparto.

migo, y se esfuerza en dar el quién vivo sin obtener jamás respuesta.

Cien veces habia dado ya este grito, que se perdía en los espacios, cuando su estrella la puso en contacto con un mozalvete de veinte y tres años, crédulo y sencillo.

No la detuvo el saber que el jóven habia contraído compromisos sagrados con una trista niña, la cual habia fiado en su lealtad, y quedaria deshonrada con su abandono; no la detuvo ninguna consideracion social ni humana, y resolvió arrancar á todo trance á la que en breve debia ser esposa, el esposo que la habia deparado la suerte.

Con esto conseguia dos fines: satisfacer al mismo tiempo su saña y su amor propio.

La coqueta, pues, está resuelta á entrar en conquista; pero cómo? El mancebo ama con un amor sin limites á su novia; ¿cómo podrá olvidarla? vais á verlo. La solterona escribió al galán un billetito diminuto y perfumado, en el cual le decia que deseaba consultar con él un asunto que la interesaba. El jóven, curioso ó inadvertido, acudió á la cita. La coqueta se habia puesto su mas elegante traje, adoptado su mas lánguida postura, y calculado la luz de manera que no diese de lleno en su rostro ajado y descolorido. Contóle una larga historia de un amor volcánico hacia un hombre, el cual la habia indignamente correspondido, los tormentos de los celos, y hasta los impetus de venganza que sentia germinar en su atribulado corazon. Las lágrimas y los suspiros acompañaban su relato, que terminó con una violenta crisis nerviosa.

El jóven, asustado, conmovido, quiere pedir auxilio; pero la coqueta se arroja á sus pies y le reclama por señas el secreto. Luego, rendida de su esfuerzo, cae sobre el sillón y apoya su lánguida cabeza sobre el hombro del aturdido mozalvete. Esta escena trágica está hábilmente representada y dura algunos instantes, hasta que la actriz finge volver en sí y se deshace en llanto. Su turbado interlocutor la aconseja la calma, la distraccion, y otros cien lugares comunes por el estilo. Entonces la solterona le estrecha convulsivamente la mano y le hace prometer que guar-

IDEM DESPACHADAS.

Día 19.

Para Ivizá laud Carolina, de 26 ton., patron Juan Amengual, con 4 mar. y lastre.

Para Bona tartana Concepcion, de 51 toneladas, pat. Gabriel Leon, con 6 mar. y vino.

Para Barcelona vapor Rey don Joine II, de 332 ton., cap. don Miguel Morey, con 19 mar., 87 pasajeros, baliya y efectos.

CORREO DE HOY.

El vapor correo El Rey don Jaime I, ha fondeado en este puerto, sin la menor novedad, á las 3 1/4 de la tarde procedente de Valencia é Ivizá en siete horas de navegacion desde este último punto, conduciendo á su bordo la correspondencia pública y 30 pasajeros.

MADRID 15 de octubre.

ESPEDICION AL AFRICA.

—La administracion militar tiene compradas hasta 20,000 tiendas de campaña capaces de abrigar hasta 60,000 hombres. Ademas hay acopiadas 200,000 raciones de carne salada, 500,000 de vino y 500,000 de aguardiente. Están tomadas las disposiciones necesarias para que el ejército expedicionario tenga pan fresco á menudo y no se alimenten esclusivamente de galleta. La provision de carne fresca es otro de los cuidados de la administracion militar que asimismo tiene hechos encargos al extranjero para suministro de carnes prensadas y legumbres.

Idem 16.

TELEGRAMAS.

Algeciras 15.—No hay novedad en la division. La salud de las tropas es buena.

(De la Correspondencia.)

El cónsul de España en Tánger, señor Blanco del Valle, está en Algeciras desde ayer. Los últimos despachos, sin embargo, fechados en esta ciudad, confirman las noticias que hemos dado sobre la aceptacion por el gobierno marroquí, del principio de ensanche del territorio de Ceuta. Debiendo ya tener á estas horas conocimiento el ministro del emperador autori-

ará su secreto y que la profesará siempre un paternal cariño. El aturdido jóven todo lo promete.

Desde aquel día, al despertar por la mañana halla siempre un billetito perfumado, invitándole para un paseo solitario ó un teatro. Es de la hermana que reclama los consuelos de su nuevo hermano. Sucédense las citas, las dádivas y finezas. Trascurre el tiempo. Una tarde, en medio del abandono de un paseo solitario, la coqueta coje un flor marchita y la compara con su felicidad desvanecida, añadiendo:

—¡Plegue al cielo que mis temores no se realicen y que mi querido hermano no tenga que llorar muy en breve como yo lloro en este instante.

El jóven la pidió esplicacion de estas palabras que injuriaban á su amada; pero jamás obtuvo mas que medias palabras que aumentaban sus dudas. Pero la semilla de la calumnia estaba ya sembrada, y no podia menos de producir ópimos frutos. La duda se amparó de la mente del jóven, en pos de ella vino el despecho, y luego la frialdad hacia su desdichada amante. Una noche, aburrido y pesareso por una reciente desavenencia con ella se habia refugiado al lado de su hermana, y mientras oia sus apasionados consuelos, jugaba melancólicamente con un guardapelo, recordo de sus amores. La solterona, como cediendo á un arrebatado impremeditado de su pasion, se lo errancó de improviso y lo holló con sus pies, exclamando con amargo desconsuelo:

—¡Oh tanto amor para quien le vende, tanta indiferencia para mi, que le amo con un amor delirante!

Detuvo al pronunciar estas palabras tembló, bajó los ojos, y repuso cubriéndose el rostro con las manos:

—¿Que he dicho? ¡ay! ¿qué he dicho, desdichada? ¡Por Dios no haga Vds. caso de esta imprudente revelacion que me ha arrancado el amor que me devora! Yo me engañaba á mi misma dándole el dulce titulo de hermano; ¡ay cuando me constará arrancar del pecho una pasion, inspirada por un hombre que tanto vale, por el bello ideal que habia soñado!

¡El jóven estaba mudo, estático, anonado!

zado á negociar, de los limites que el gabinete español cree necesarios para la seguridad de la plaza de Ceuta, y que se extienden hasta unas dos leguas de las murallas, habrá de contestar en un plazo brevísimo á esta última parte, en la inteligencia de que; de no hacerlo de una manera completamente satisfactoria, el ministerio de la reina de España tendrá por no recibidas las esplicaciones de ayer.

En estos momentos solemnes en que está próxima á decidirse una cuestion de tanta importancia, el patriotismo nos impone el deber de confiar en la prudencia del gobierno, seguros de que la honra y la dignidad de la patria quedarán en el alto lugar que les corresponde.

—El caño rayado del calibre de á 32, ó sea de á 16 centímetros, ha sufrido en la fundicion de Trubiana prueba de 242 disparos, despues de la cual se halla todavia en muy buen estado de servicio. Este satisfactorio resultado en una pieza destinada á la defensa de nuestras costas, por real orden de 6 de octubre último y cuyo alcancellaga hasta 6,000 metros es de una importancia suma.

—El Clamor, confirmando la noticia que hemos dado sobre los despachos últimamente recibidos de Tánger dice:

«Nuestro encargado de negocios en Tánger recibió el día 13 del actual una nota del ministro de negocios extranjeros del emperador de Marruecos; en que le manifestaba éste, en nombre de su soberano, que aceptaba en principio los términos de la satisfaccion pedida por el gobierno español. Esta nota fué transmitida ayer á Madrid desde Algeciras por el telégrafo y no sabemos si en el plazo señalado la habrá seguido otra en que S. M. cheriffiana ofrezca para y simplemente dar la satisfaccion que se le ha exigido.»

—S. M. la reina ha visto con satisfaccion el celo y actividad que, ya por propia iniciativa, ya por advertencias oficiales y verbales del ministerio de la Guerra, ha desplegado el director general de sanidad militar en la preparacion y remision de material sanitario para el ejército de Africa; pues que, segun manifiesta detalladamente, en su comunicacion del 14 del corriente, hay dispuestos en el día, sin contar con los botiquines de los cuerpos, socorros de todas clases para 17,000 heridos.

—Las escalas de asalto se están construyendo en Málaga.

Cádiz 17.—Es altamente satisfactorio el estado sanitario de la poblacion y de las tropas existentes aqui.

Málaga 16.—Con referencia á despachos de Chafarinas se sabe que el día 20 darán principio las operaciones del ejército frances contra los marroquíes.

—Se ha dado orden por la direccion general de artilleria para que cese la fundicion de cañones de ánima lisa y de sus proyectiles, debiendo en lo sucesivo fundirse unicamente con toda urgencia cañones rayados del calibre de 16 centímetros y sus granadas cilindro ogivales.

—El día 14, á las dos de la tarde, salieron de Granada para el vecino puerto de Málaga, donde se embarcaron para Africa, el brillante batallon cazadores de Barcelona, y un escuadron del valiente regimiento de caballeria de Villaviciosa.

(Del Correo.)

A las noticias que publicamos en otro lugar de este mismo número, acerca de la cuestion de Marruecos, debemos añadir que el movimiento de tropas y aprestos militares, no ha cesado ni un momento; que el gobierno no ha consentido en ratificar el tratado de Melilla, que establece condiciones muy ventajosas para aquel presidio, hasta que queden definitivamente terminadas las cuestiones de Ceuta; y por fin, que segun parece, el señor Blanco del Valle habia vuelto á Tánger con objeto de aguardar por espacio de dos dias el resultado decisivo.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 17.

3 por 100 cons. al cont. 43-55.

Titulos del 3 por 100 dif. 33-55.

Material del tesoro no preferente con interes no publicado, 86-50.

Amortizable de primera 20.

Idem de segunda 12-25.

Deuda del personal, 10-25.

ESTRANGERO.

Londres 16.—La prensa de esta capital continúa aconsejando á España y á Marruecos, que resuelvan pacíficamente sus asuntos.

Paris 16.—Continúan los moros causando daños en establecimientos franceses de la frontera.

Por lo que va sin firma,
P. J. GELABERT Y POL.

La coqueta repuso:

—Despues de esta confesion involuntaria, es imposible que volvamos á vernos. ¡Huya Vd. para siempre de mi; esta es la última gracia que le pido! Mi deber que manda olvidarle! Aunque tenga que hacer pedazos mi corazon, arrancaré su adorada imagen de mi pecho. ¡Adios, adios para siempre!

Y la coqueta huye á encerrarse en su gabinete, y el jóven, trémulo y conmovido, vuelve á su casa abismado en sus reflexiones.

El hombre está adherido á la costumbre como la vid al olmo; el hombre ademas es muy pro-suntuoso; quizá mas que una mujer, y se irrita con los obstáculos, tal vez porque está acostumbrado á fáciles victorias.

Todos los dias durante un mes fué á llamar á la puerta de la solterona; pero esta jamás quiso recibirle, prestando que se hallaba en alguna diversion, con objeto de huir de si misma. El amor propio del mancebo se irritó, y el hermano se convirtió en amante.

Però la coqueta no se dejó deslumbrar por su triunfo, y defendió el terreno palmo á palmo, no concediendo una palabra amante sino despues de muchos sacrificios.

—¿Por qué he de guardar consideraciones á esa mujer indigna? decia á veces como entregada á una tormentosa lucha; ¿por qué no he de ser feliz, dándole á él la felicidad que merece?

Al principio se contentaba con esto; luego, cuando vió que se iba apoderando por grados de aquel corazon turbado y sorprendido, quiso apresurar su desenlace, y sus acusaciones contra su infeliz rival fueron menos embozadas.

Hizole observar su conducta, hacer deducciones falsas de hechos sencillos, y por último halló detractores que corroborasen sus asertos, porque estos los hay en todas partes.

El jóven, vencido, subyugado, arrastrado á pesar suyo por aquel exigente y novelesco amor, abandono á la que iba á ser esposa, faltó á su familia á su deber y á todas las consideraciones del mundo.

Un paso mas, y la infeliz desdeñada estaba perdida; un paso mas, y la astuta coqueta triunfabá; pero Dios, que mira por los buenos, no lo

quiso. La postergada niña huyó de la ciudad, testigo antes de su dicha y ahora de su desventura, y aquella marcha repentina iluminó el corazon del obcecado amante. Vió que habia tomado por amor la aberracion y la sorpresa de los sentidos; vió que la felicidad huía de él con aquel corazon inocente que con tanta candidez se le habia entregado, y mientras la coqueta triunfante le esperaba en su gabinete, él tomó la posta y corrió en pos de la fugitiva.

La solterona le esperó tres dias en vano. Al cuarto recibió á su vez un perfumado billete, en que el jóven la participaba su enlace con la única amada de su alma.

¿Que creéis que hizo entonces la coqueta? ¿Tirarse al canal? ¿meterse monja? Nada de eso.

Al día siguiente vió por primera vez á un buen jóven que estudiaba para cura, y volvió á empezar la tragedia. Solo el tiempo puede decir si obtendrá mejores resultados y podrá dejar su angustioso estado.

Este retrato es el de la especie entera.

Però ¿no será responsable de sus extravios esa sociedad, que cubre de baldon y menosprecio á un ser desgraciado, no por su culpa, sino por culpa de la suerte? Ese injusto ridiculo que acompaña á la vieja solterona, ¿no es acaso el unico móvil de sus faltas, y no deberá recaer parte de su culpa sobre ese frívolo mundo que la ridiculiza por un estado que ella no escoge, que no puede hacer variar con el auxilio de sus méritos y virtudes? Ridiculizese en buen hora al avaro, al jugador, porque á este le constituyen las cualidades del alma, porque puede dejar de ser lo que es por un esfuerzo de su voluntad; pero la infeliz solterona á quien la suerte ha negado un marido, ¿por qué ha de ser ridiculizada? Désela la consideracion á que es acreedora, y ella procurará ser útil y digna en su penoso estado.

He querido escribir un artículo satírico y me temo que ha acabado por ser moral; pero esta escrito, y puedo repetir con el gran Lope de Vega, aunque sin las ventajas que él:

Catorce versos dicen que es soneto:
Contad si son catorce y está hecho.

ANGELA GRASSI.

SECCION DE ANUNCIOS.

CALENDARIO

Y ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PRO-
FÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA PARA LAS

ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA E IBIZA

correspondiente al año bisesto de

1860

dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados en la Gaceta de
Madrid por el gobierno de S. M.; aumentado considerablemente y adornado con
18 GRABADOS.

Este calendario además de todo cuanto contiene los de su clase, publica una relación de las
fiestas civiles y religiosas que se celebran en la provincia, una noticia histórica de Mallorca, Me-
norca e Ibiza, ilustrada con grabados que representan la vista de Palma, Mahon y ciudad de Ibiza,
varias nociones y explicaciones del sistema métrico decimal, el número de almas de los pueblos de
la provincia, según el último censo de población, remedios para curar los sabañones, para tener
los pies calientes cuando se viaja, remedio contra el cuadro, contra las grietas de los pechos, con-
tra la coqueluche, contra la disenteria, modo de conservar los huevos, polvos contra ratas y rato-
nes, conservación de las maozanas, aceite para el pelo, para que las gallinas pongan en invierno,
contra el fuerte dolor de muelas, remedio contra las tercijanas, tinta color de violeta, lacre rojo,
nueva legia para hacer la colada etc. etc.

Se vende en la imprenta de Gelabert,

Aparatos de Gas.

En el taller de don Clemente Rubi, calle de Paraiso núm. 40, hay un surtido de aparatos
para el alumbrado con gas; para entradas zaguones, escaleras, talleres, fabricas, cafés, teatros,
habitaciones, etc. que se venden á precios módicos y equitativos.

El mismo se halla autorizado por la sociedad del alumbrado para colocar la tubería interior
á los aparatos de las casas; bajo la tarifa siguiente

de 1 á 4 luces tubos de bombas	á 2 rs. vn. 53 centesimos la vara.
6 id. id.	7 id. id.
7 id. id.	8 id. id.
8 id. id.	9 id. id.
9 á 12 id. id.	12 id. id.
13 á 16 id. id.	14 id. id.
17 á 20 id. id.	18 id. id.
25 á 50 id. id.	18 id. id.

Las personas que desean colocar cañerías en el interior de sus casas se servirán avisar para
ser atendidas con toda la prontitud posible.

Por lo que se sin firma.
P. I. GELABERT Y CIA.

AÑO XVIII.

LA MODA.

PERIÓDICO SEMANAL DE LITERATURA, COSTUMBRES Y MODAS.

Incesario creemos hacer encomio alguno de una publicación que cuenta diez y ocho años de
vida, y que ha logrado sobrevivir á todas las que de su clase ven la luz en el extranjero.
Tan positivo es esto, que la celosa madre de familia que una vez se suscribe á la Moda no la
deja nunca, pues en ella encuentra al par de agradable entretenimiento, artículos y novelas de sa-
bia moral que le ayudan á fortalecer el corazón de sus hijas, las rectas ideas que son necesari-
as para que en su dia sean el espejo fiel de quien las ha educado.

Cada año de la Moda consta de un grueso volumen en 4.º mayor con mas de

800 páginas de lectura, en excelente papel

12 figurines iluminados, para vestidos de

4 dichos para niños; id. id.

2 dichos para Caballeros; id. id.

40 dibujos de tapicería en colores para selillas, lanas ó sedas.

12 grandes patrones litografiados por ambos lados, con dibujos para cortes de ves-
tidos, corsés, capotas, manteletas, esclavinas, cuellos, mangas, camisas de

Señoras y Caballeros etc. etc.

1200 dibujos, poco mas ó menos, con letras, cifras, nombres, arandelas, lazos, ador-
nos, etc. etc.

32 geroglíficos.

y otra porción de objetos que hacen sea una publicación, aparte de su amenidad, tan economi-
ca que sorprende á cuantos la conocen, pues cualquiera de aquellos vale por sí solo mas que el
importe de la suscripción de un mes.

Además, todo suscriptor tiene derecho á que se le inserten en las hojas de patrones los moldes
ó dibujos que solicite.

A los que abonen un año anticipado se les regala en el acto 50 rs. en libros.

El precio de la suscripción es el de 9 rs. al mes, y recomendamos á quien no conozca la
publicación, se suscriba por un trimestre, segun de que ha de continuar en lo sucesivo.

Se suscribe en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas d'en Quint, núm. 74.

POMADA DE RENAUD GERMAIN.

REGENERADORA DEL PELO.

Su uso detiene la caída del pelo, lo hace crecer con rápidos progresos, aumenta su número,
porque su aplicación vivifica, lo anima y le da vigor. En cualquier parte que haya habido se-
ñales de crecer el pelo aunque haya pasado mucho tiempo vuelve á nacer y se regenera por ma-
yores de su descomposición haya quedado amortiguada.

Único depósito, en esta ciudad, en la peluquería de Casasnovas, plaza de las Copias, núm. 40.

Precio 12 reales frasco.

LOS AMANTES DE LA ILUSTRACION.

Acaba de ver la luz pública en Barcelona un Cuadro sinoptico del derecho democrático, impreso
con mucho esmero, en donde se ven los retratos de Confucio, Platon, Cristo, Galileo, Gut-
temberg y Franklin, y en el que se hallan resumidos los principios que constituyen el credo po-
lítico y social de la Democracia Española. Véndense tambien en esta ciudad de Palma, calle de los
Bastaixos, núm. 32 tienda de la esquina contigua al horno den Frau, al precio de siete reales los
en negro y de nueve los iluminados.

HAY PARA VENDER Ó ARRENDAR

varios muebles que han servido para el despacho
de la tienda de zapateria, situada en los bajos
de la casa del señor marques del Réguer en el
Borne, consistente en vidrieras, mostrador, so-
fás, un toldo y otros efectos de menor cuantía.
Para su ajuste podran avistarse con su dueño que
vive en la cuesta de Santo Domingo, entresuelos.

VENTAS. — Se hace de una jaca de 8 años
con sus arcos y un carrito de comodidad.

Tambien se vende un perro perdiguero y una
pachona. En la herrería de Juan Mateu, sita en
el frente derecho del final de la Rambla y pa-
sado el Gignasio militar daran razon.

SE VENDEN PALOS DE PLACA CUARTOS
hasta 12 cuartos cada uno en la villa de Artal,
calle Mayor, núm. 6.

SE DA EN ARRENDAMIENTO Ó A PAR-
tido una fabrica para hacer ladrillos, huecos y
sólidos y toda clase de manufacturas de alfareria
con máquina inglesa de Mr. Whitead, premi-
da en la exposicion de Paris.

Dicha máquina está montada en un edificio al
pie de una grande mura de arcilla de varias cla-
ses y de las mejores condiciones para la fabrica-
cion y se halla situada inmediato al ferro-carril
y á tres cuartos de hora de Alicante, donde
pueden verse las pruebas y dirigirse las proposi-
ciones á D. B. Roca, calle de la Princesa, Alican-
te.

Guano legitimo del Perú.

Se acaba de recibir una partida de dicho abo-
no, que se vende á los precios de los principales
depósitos, con solo el aumento de un insignifi-
cante flete.

En la agencia frente á San Nicolás daran
razon.

LIBROS EN VENTA.

LA SALAMANDRA. Novela marítima, por Eugenio Sue. Version castellana, 2 tomos, 6 rs.

LA TORRE DE LONDRES, por W. Arson. Traducida del inglés por Viale y Baeza, dos
tomos, 16 rs.

COMPENDIO de las instituciones del derecho
canónico de Domingo Cavalario, un tomo 8 rs.

INSTRUCCION DEL JUEZ DE PAZ, arreglada
á las disposiciones de la ley de enjuiciamiento
civil, por don José Murillo, secretario de uno de
los Juzgados de paz de Barcelona; 6 1/2 rs.

METODO NATURAL para aprender el inglés
de un modo facil y agradable sin cansar la me-
moria, por don Francisco Piferrer; 8 reales.

DICTAMEN del fiscal don Francisco Gutierrez
de la Huerta, presentado y leído en el consejo
de Castilla, sobre el restablecimiento de los Jesuitas; un tomo 6 reales.

Continuacion á la Historia moral del nuevo Robinson,
traducida de frances por don Tomas de
Iriarte; un tomo 3 reales.

LA MORAL UNIVERSAL ó los deberes del hombre,
fundados en su naturaleza; escrita por
el Baron de Holbach, tres tomos 12 reales.

PRINCIPIOS DE ARITMETICA y del sistema
métrico decimal. Por don Benito Vía, regen-
te de matemáticas; 2 reales.

DE LA INFLUENCIA de las costumbres sobre las
leyes, y de la que ejercen las leyes sobre las
costumbres. Por Mr. Malin, un tomo 12 rs.

TRATADO de los principios de la fe cristiana,
por el Abate Duguel; tres tomos 24 rs.

TRATADO PRÁCTICO de analisis químico cualitativa,
por Enrique Rose; un tomo 8 rs.

LOS PURITANOS DE ESCOCIA, novela original de
Sir Walter Scott, un tomo 8 rs.

LA ARITMETICA de las escuelas y del comercio y
álgebra mercantil, por don José Oriol
y Bernadet; dos tomos 12 reales.

CARTAS DE ABELARDO Y HELOISA en prosa y verso
con la vida de estos desgraciados
amantes, un tomo 4 reales.

LIBERTAD de los mares ó gobierno inglés sin máscara,
por Mr. Bertrand Barere; tres to-
mos 20 reales.

EL CONSEJERO DE ESTADO, novela de Federico Soulié;
un tomo 5 reales.

MEMORIAS HISTÓRICAS sobre Fernando VII, rey de España,
por Michael J. Quin, tres
tomos 12 reales.

ELEMENTOS DE GEOGRAFIA astronómica, física y política,
arreglados al programa oficial
de 20 de setiembre de 1850, por don Luis M. Ramirez y de las Casas-Deza; un tomo 8 rs.

EL LIBRO DEL JURISTA ó recopilacion por Orden alfabético
de delitos y penas, por don
J. B. S y C; abogado, un tomo 6 reales.

LOS MISTERIOS DEL ESCORIAL, novela histórica escrita por Gabino Leonor; un tomo 6 rs.

CORNELIA ó la víctima de la inquisicion; 3 reales.

DIOS LO QUIERE, por el Vizconde de Arincourt, precedido de la relacion del proceso del
anor en el tribunal de assises y de su discurso ante el jurado; 2 reales.

PLAZA AL DERECHO, continuacion al «Dios lo quiere», por el mismo autor; 2 rs.

Véndense en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.